
 

 

Chers confreres, formandi et  toute la Famille Chevalier, 
 

Ce premier Bulletin Général de 2019 nous 
apporte de Bonnes Nouvelles: des comptes rendus 
d'expériences et d'événements qui, étape par 
étape, construisent, en ce moment, l'histoire de 
notre Famille religieuse MSC, avec ses défis et 
ses joies. Tout cela est un processus basé sur 
l'accompagnement de nos frères et de nos entités. 
Nous voudrions inviter chacun et tous ensemble, 
qu’à travers le rêve de notre fondateur, le Père 
Jules Chevalier, d’avoir un rêve pour Dieu. 

C'est en ayant ce rêve que nous 
commençerons à préparer notre Conférence 
Générale, qui aura lieu en septembre prochain en 
Corée du Sud. Et dans ce sens, nous invitons 
chacun à une plus grande ouverture d'esprit, de 
cœur et la volonté de participer à ce processus qui 
impliquera non pas uniquement les Supérieurs, 
mais aussi tout Missionnaire du Sacré-Cœur. 

Ce bulletin comprend aussi des Nouvelles de nos différentes visites dans nos Entités, des Rencontres, 
ainsi que des Nouvelles du nouveau Supérieur de l'Union de l'Inde et de la Formation d'une Equipe 
Internationale pour la Formation Permanente. 

Pour nous nourrir de notre Spiritualité et soutenir notre engagement en faveur de la Justice et de la 
Paix, vous trouverez dans ce numéro du Bulletin, le récit d'un travail prophétique réalisé par les confrères des 
Philippines dans une tentative de sensibilisation sur le thème du changement climatique. Nous souhaiterons, 
que ce témoignage puisse nous aider à réfléchir sur des voies et moyens à mettre en pratique notre engagement 
social au sein de chacune de nos Entités, en lien avec chaque réalité et culture. 

Nous profitons de cette occasion pour rappeler l'importance que saint Joseph occupe dans notre 
Congrégation alors que nous célébrons sa fête ce mois. 

L'évangéliste Luc résume la biographie de Joseph en disant qu'il était "juste" (Lc 23,50). Marie et 
Joseph avaient appris à faire confiance à Dieu et cette confiance leur a permis à tous les deux de dire leur "oui" 
- Joseph aussi devait dire son "oui". La figure de Joseph nous rappelle notre engagement missionnaire dans la 
spiritualité du Cœur. Un père attentionné, un travailleur dévoué et pauvre, un migrant à la recherche d'une 
nouvelle patrie. Dans la célébration de notre saint protecteur, rappelons-nous qu'en tant que religieux MSC, 
nous sommes constamment invités à devenir des parents attentionnés pour les personnes pauvres dans l'Église, 
les travailleurs dévoués et les migrants en quête d'un “Nouveau Royaume”. Nos Constitutions nous rappellent 
que "Nous honorons aussi saint Joseph et nous nous mettons sous sa protection. Fidèle et juste, il était 
intimement uni à Jésus et à Marie dans l'amour. (Const. 19). 

Bonne fête de saint Joseph à tous. Célébrons notre fidèle protecteur, unis dans la prière et dans le cœur. 

Humberto Henriques, MSC 



 

 

ACCOMPAGNEMENT DE LA PROVINCE D´ESPAGNE 

Abzalón Alvarado, MSC 

 
Pendant deux semaines, du 25 novembre au 8 

décembre 2018, j'ai eu la joie de visiter notre 
Province MSC d'Espagne pour les aider et les 
accompagner dans le discernement futur. Comme 
toutes les autres Provinces d'Europe, l'Espagne vit un 
moment de discernement, d'incertitude et d'espérance 
pour l'avenir qui émerge dans une réalité complexe, 
mais en même temps, avec pleine de vie.  Il y a de 
nombreux défis auxquels nos confrères devraient faire 
face. Je connaissais la majorité de nos confrèères de la 
Province à l'avance. Parce que, j'ai fait mes premiers 
vœux et mes vœux perpétuels en tant que membre de 
cette Province.  J’ai trouvé dans cette Province, des 
confrères marqués d’une expérience de vie 
missionnaire précédente considérable: dans 
l’éducation et dans le service paroissial... des frères, 
pour la plupart, âgés, mais toujours désireux de servir 
le Peuple de Dieu.  Dans la Province, nous avons 
deux écoles à Barcelone (Sagrado Corazón à 
Pontevedra et San Miguel), plusieurs paroisses : 
Valladolid, Madrid, Valence et le Sanctuaire de Notre
-Dame du Sacré-Cœur à Barcelone. La Province 
espagnole a aussi trois paroisses au Paraguay. En ce 
qui concerne notre présence dans la péninsule 
ibérique, j’ai pu constater, que même avec les 
difficultés que rencontré la Province, les confrères 
continuent, tout de même, à être une présence 
significative en Espagne.  La réalité montre 
qu’aujourd’hui en Europe, les jeunes et des familles 

entières sont tous à l’école. Par conséquent, à partir de 
cette réalité éducative où des Equipes de Leadership 
Laïcs et des confrères se donnent au quotidien, j’y 
vois une lueur d'espoir pour continuer à rendre 
présent le Charisme et la Spiritualité MSC.    

Dans une période de renouveau et 
d'actualisation que traverse la Province, notre revue 
“Mère et Enseignante”, le travail avec la Fraternité et 
les Laïcs de la Famille Chevalier restent toujours 
vivants. Et nous espérons que cela pourrait vraiment 
avoir d’impacte à travers les médias.  

Notre Maison de Valladolid, avec sa présence 
significative des confrères âgés, demeure toujours ce 
haut lieu marquant la "joie" d'être le dépositaire de 
tant d'années de dévouement missionnaire de ses 
membres. Malgré leurs limites, les confrères 
continuent à se donner à travers divers ministères à 
ceux et celles qui sont dans le besoin. Merci, frères, 
pour votre témoignage missionnaire! 

Mon dernier jour d’accompagnement à la 
Province (le 8 décembre) a été marqué par la 
célébration du 75e anniversaire du couronnement de 
l'image de Notre-Dame du Sacré-Cœur, au coeur du 
Sanctuaire de Barcelone.  
Félicitations pour cet événement! 

Merci à chacun et à tous les membres de cette 
partie de la Province d'Espagne pour votre accueil, 
votre ouverture dans le dialogue personnel et 
communautaire.  
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À côté, l'image de Notre-Dame du Sacré-Cœur à 

Barcelone, où nous célébrons le 8 décembre. 

Ci-dessus, une photo avec les laïcs. Ce sont des en-

seignants qui continuent à répandre le charisme au 

Collège du Sacré-Cœur à Pontevedra. 



 

 

RÉGION DU PÉROU 

Suite aux recommandations de notre Chapitre, ainsi qu'à 
notre désir de créer quelque chose de nouveau avec nos Entités 
d'Amérique latine, nous avons organisé une session de 
spiritualité, et d’échange avec les confrères de moins de cinq ans 
d’Ordination et de Voeux Perpétuels. 

Profitant de cette occasion, j'ai passé du 03 au 18 février 
dans nos trois communautés de la Région péruvienne, partageant 
avec nos confrères péruviens et allemands sur leur vies et leurs 
missions. 

Au Pérou, nous sommes présents à Lima (7 confrères 
vivent dans la capitale et 1 dans la prélature de Caravleí). A 
Trujillo (ville se situant au Nord du pays), 3 confrères y vivent et 
5 sont en formation dans le Pré-Noviciat) et à Acari (au Sud du 
pays), 4 confrères y vivent. En dehors de ceux-ci, nous avons 
aussi un confrère péruvien, à vœux temporaires (le Frère Omer) 
qui étudie la Théologie au Salvador et 4 autres MSC comme 
évêques au Pérou. Le dernier évêque élu de cette Région fut 
Timoteo, avec qui j'ai eu la joie de prendre un café au séminaire 
diocésain de Trujillo, où il vit depuis son ordination épiscopale, 
le 05 janvier 2019. 

En plus des paroisses (5 paroisses en tout), les confrères 
ont aussi 3 maisons avec des programmes de vacances pour les 
enfants nécessiteux. Ce travail a vu le jour avec nos confrères 
Allemands qui se sont vites rendus compte à leur arrivée, que les 
enfants du village n'avaient pas de vacances. Pendant les 
vacances, ils restaient à la maison et, la plupart d'entre eux, 
subissaient les travaux lourds des champs pour aider leurs 
parents dans l'agriculture. A partir de cette réalité, les prêtres 
allemands ont pensé à créer une sorte de "camp d'été" pour ces 
enfants. C'est ainsi qu'est né le projet qui, après 40 ans, sert 
aujourd'hui environ à 1 500 enfants par an pendant les mois de 
janvier et février. Ces trois maisons sont situées à proximité des 
trois communautés de la Région péruvienne, l'une à Lima, l'autre 
à Lomas (près d'Acari) et l'autre à Trujillo. 

Pendant mon séjour à Acari, j'ai aussi eu l’occasion de 
découvrir la plantation de l’olive dont s'occupe notre Frère Raul 
pour aider à la formation. Il s'agit d'une grande Région avec de 
nombreux oliviers. A cette époque de l'année, ils se préparent à la 
récolte et à la vente.  

Comme dans toute notre congrégation, la question de la 
Restructuration est d'actualité dans la région du Pérou, car la 
Province de l'Allemagne du Nord (Province mère du Pérou) est 
également en train de se restructurer et devra se déconnecter de 
la Région du Pérou, afin de laisser maintenant les péruviens, 
continuer la mission dans ces terres des Andes. En dépit de 
toutes les implications et du temps que cela demandera pour 
atteindre ce projet, les confrères péruviens sont libres et disposés 
à poursuivre la mission du Cœur de la manière qui leur convient 
le mieux pour le Royaume et pour le bien de la Congrégation. 

Humberto Henriques, MSC 

Réunion des cinq premières années 

Timoteo, notre nouvel évêque 

Avec Dieter, Diomer et Ruben 

Avec Miguel et Américo 

Avec Dario, Joselito et Raul 
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Abzalón Alvarado, MSC 

Du 02 janvier au 17 février 2019, à la demande de l’Equipe Généralice, j'ai accompagné presque toutes 
nos missions des Provinces de Sao Paulo ainsi que celles de Curitiba. Il me serait très difficile de résumer ici, 
en quelques lignes, l’abnégation et le témoignage que de nombreux MSC continuent à vivre le long des 
milliers et des milliers de kilomètres dans cet immense et accueillant pays.  

J'ai participé aux Assemblées Provinciales de nos deux Provinces du Brésil.   
A Sao Paulo, j'ai pu accompagner le moment de la restructuration et du discernement des missions que 

vit la Province. Nos confrères tentent de répondre à ce défi avec espérance, douleur et audace. Depuis 1911, 
notre présence a été surtout dans les paroisses, les sanctuaires, mais aussi une forte présence éducative. 
Jusqu’aujourd'hui, nous y avons encore quatre grands collèges, ainsi que des maisons de formation.  Nous 
sommes fortement présents dans le Sud-Est dans pays: Au sud de Minas Gerais, nous y avons 4 paroisses et 1 
maison de formation. Et dans la ville de Sao Paulo, nous y avons 6 paroisses et 2 maisons de formation. Au 
Nord, nous y avons une mission à Sao Gabriel de Cachoeira, Amazonas. Et dans le Nord-Est, nous sommes à 
Maraghon avec 2 paroisses, 1 maison de formation et à Fortaleza avec 2 paroisses. Nous avons beaucoup 
d'œuvres et de missions où nos confrères, jeunes ou âgés, continuent à donner leur vie au service de l'Evangile. 
J'ai eu l'occasion de parler personnellement ou à travers des partages communautaires, presque avec tous les 
membres de cette Province.  Ce fut aussi, pour moi, une grande opportunité de participer à l'ouverture de notre 
Noviciat, aux premiers vœux, ainsi qu'à une ordination presbytérale de nos confrères.   

L'atmosphère cordiale, sincère et de proximité, tant dans nos communautés rurales, que dans les 
périphéries des grandes villes, m’a beaucoup aidé dans l'expérience de cet accompagnement. 

L'Assemblée de Curitiba était en même temps 
élective, c’est ainsi notre confrère, Dirceo 
Lopes, msc a été réélu pour un second 
mandat. J'ai eu l'occasion d'accompagner nos 
différentes Régions Missionnaires : Cuiabá, 
Mato Groso.  Sud-est de Paraná (2 paroisses). 
Curitiba (3 paroisses et 1 maison de 
formation).  Et Florianópolis (1 paroisse et 1 
maison de formation). La rencontre avec les 
confrères belges qui sont au Brésil depuis de 
nombreuses années a été passionnante, j'ai pu 
"boire à cette source de Charisme et de 
Mission msc". Chacun des membres de cette 
Province de Curitiba m'a permis de les 
accompagner dans leur discernement pour 
l’avenir, ainsi que dans la vie ordinaire des 
communautés.  
Dans nos deux Provinces (Sao Paulo comme 
Curitiba), j'ai pu avoir des rencontres avec nos 
laïcs de la Famille Chevalier, ainsi qu'avec 
leur coordination nationale.  
Je remercie chaleureusement tous nos 
confrères de nos deux Provinces de Sao Paulo 
et de Curitiba pour ce temps où ils m'ont 
permis de "marcher" avec eux et de découvrir 
la vie qui émerge dans ces deux entités 
pleines de vie et d'espérance. 

ACCOMPAGNEMENT DES PROVINCES DE SAO PAULO ET 
CURITIBA AU BRÉSIL  
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ASSEMBLÉE DE LA PROVINCE DE SÃO PAULO 

ASSEMBLÉE DE LA PROVINCE DE CURITIBA 



 

 

NOUVEAU LEADERSHIP AU SEIN DE L´UNION INDIENNE 

A la mi-janvier, le P. Thatheus Darwin msc a 

été nommé par le Père Général au poste de 

Supérieur de l'Union Indienne. Nous remercions le 

Père Darwin et son équipe d'avoir accepté d’assumer 

ce leadership. Cette nomination a pu avoir lieu, au 

terme d'un long processus d'accompagnement qui a 

consisté à visiter les membres dans leurs 

communautés et lieux de ministère et à consulter 

ceux qui sont en mission à l'étranger. Le point 

central de l'accompagnement était la question à 

savoir:  "que veut Dieu pour l'avenir de la 

Congrégation en Inde?"   

Nous remercions le P. Charles Babu et son 

Conseil qui ont dirigé l'Union au cours des trois 

dernières années.  

L'Union indienne est l'une de nos plus jeunes 

entités avec environ quatre-vingt-dix membres 

profès avec un flux constant de candidats à 

différentes étapes de formation. Les membres sont 

des hommes exceptionnels avec de nombreux dons 

et beaucoup ont une formation professionnelle ou 

des réalisations dans les études supérieures. Darwin 

a été à la tête de l'Académie Chevalier, notre école à 

Dindigul au Tamil Nadu. Il a fait un excellent travail 

présentant le lien entre l'infrastructure scolaire (dans 

sa constitution communautaire) et sa productivité 

académique.  

Darwin est assisté par le P. Joshua Gopini 

msc, qui fut formateur de nos étudiants en 

Philosophie et supérieur à Warangal. Il a aussi 

assumé le rôle d’assistant à plein temps du Conseil 

qui est composé : du P. Julius Kumar (directeur du 

Bureau des Communications de l’Union indienne 

[Chevcom], du P. Prasad Rao (Formateur et 

Supérieur des Aspirants à Mysore) et du P. Irudaya 

Raj (Directeur du Bureau des Missions). 

La cérémonie d'installation a eu lieu le 

dimanche 3 mars 2019. Ils ont participé, par la suite, 

à deux jours de formation au leadership. S'il vous 

plaît, gardez-les dans votre prière. 

Chris Chaplin, MSC 
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Chris Chaplin, MSC 

Les recommandations du Chapitre Général de 2017 sur la formation 
permanente avaient suggéré l'établissement d'un Comité qui travaillerait à la 
réalisation de la Formation Permanente à travers la Congrégation dans de 
multiples domaines.  L'Administration Générale a approuvé une 
Commission pour la Formation Permanente composée de quatre membres 
qui travaillent ensemble avec le P. Chris Chaplin msc,  qui en est le 
Responsable au sein de l'Equipe Générale. Le P. Chris Chaplin sera 
accompagné par le P. Sam Maranresy msc (Formateur de la Province 
Indonésienne et Directeur de l'Equipe Cor Vitae, aux Philippines), du P. 
Georges Diabone msc (Formateur au Post-Noviciat de l'UAF),  du P. Luis 
Carlos Araujo Moraes msc (Formateur et ancien membre de l'Administration 
Générale, de laProvince de São Paulo), et du P. Tony Nolan msc (travaillant 
dans la Supervision et membre du Conseil de la Province d’Irlande).  

Ces cinq membres de la Commission pour la Formation Permanente 
se réuniront à Rome, pour leur première rencontre, du 1er au 5 avril 2019.  Ce projet d’établir un manuel pour 
la Formation Continue dans la Congrégation est déjà en cours de rédaction et constitue l'ordre du jour de leur 
réunion. Ils passeront en revue les documents existants relatifs à la Formation Permanente. Ils fixeront aussi la 
tâche et la manière de travail de ladite Commission et contiendra les détails des programmes de formation en 
cours qui ont été définis pour être développés dans les recommandations du Chapitre. Ce manuel sera une 
ressource précieuse pour la mise en œuvre des Programmes au sein de nos Entités. Nous espérons qu'une 
version préliminaire en différentes traductions serait déjà disponible en septembre pour la Conférence 
Générale en Corée. 

Veuillez porter le travail de la Commission dans vos prières. 

UNE COMMISSION POUR LA FORMATION PERMANENTE 

 Du 04 au 06 janvier 2019, notre confrère 
André Claessens a été invité par notre Communauté 
Internationale de Tilburg. Il a eu l'occasion de 
découvrir la nouvelle maison que les confrères ont 
acheté depuis leur départ de Rotterdam. Il a pu voir 
comment les Pères Tarsis Siswanto, Doni 
Srisadono (tous deux indonésiens) et Harrie De 
Bruyn & Theo Te Wierik (le Provincial) vivaient 
ensemble dans cette communauté qu’ils ont acquise 
depuis le 15 mai dernier. Le P. Dandan (de la 
Province des Philippines) quant à lui, était en 
vacances. Les confrères attendent l’arrivée d’un 
deuxième confrère philippin, en mars: le P. Bench 
Balsamo. Dans le but d’une insertion pastorale 
effective de nos confrères expatriers, les confrères 
Ben Verberne et Hans Kwakman, de la 
communauté principale de Tilburg, apportent leurs 
soutiens aux nouveaux membres de cette 
Communauté Internationale à trouver leur chemin 
dans cette société et réalité ecclésiale nouvelles. 
Une grande attention est accordée aussi à l'étude de 
la langue et à l'inculturation pour que chacun se 
sente chez lui. Petit à petit, les confrères s'intègrent 
et prennent des responsabilités. Le P. Tarsis est 
déjà membre de l'Equipe Provinciale. 

TILBURG (PAYS-BAS) CHAPITRE DE 
L´ALLEMAGNE DU NORD 

De Tilburg, André a fait le voyage en train 
jusqu'à Münster pour assister à la deuxième partie 
du Chapitre Provincial qui a commencé à Hilltrup 
du 02 au 05 septembre 2018. Ce Chapitre 
Provincial a été aussi une occasion pour les 
confrères, de partager sur la vie de leurs 
communautés respectives et de voir ensemble, 
comment envisageraient-ils l'avenir de leur 
Province. La Province devra faire face aux réalités 
de manque de personnel face à l’accomplissemennt 
des tâches énumérées dans nos Constitutions et 
Statuts. La Province d'Allemagne du Nord compte 
encore 3 confrères de moins de 70 ans. Deux 
confrères de l'Union de l’Inde y sont également 
actifs dans le travail paroissial. Le mardi 08 
septembre, a eu lieu l'élection du Provincial. Le 
Père Martin Kleer accepta ainsi un troisième 
mandat. Nous lui souhaitons une continuation 
fructueuse de son ministère de leadership. Dans sa 
nouvelle configuration, la Région du Pérou 
n'appartiendra plus à la Province d’Allemagne du 
Nord. 

André Claessens, MSC André Claessens, MSC 

6



 

 

ARTICLE: CENTRE POUR LES PAUVRES 
PAR RICHIE GOMES, MSC (PROVINCE DES PHILIPPINES) 

MSC - Centre pour les pauvres  
Depuis combien de temps ce Centre existe-t-il ? Comment est-ce qu’est venu l’idée de l’ouvrir ?  
Des coups de marteau frappant les clous, des brosses balayant les surfaces, des pelles 

plongeant dans le sol et des éclats de rire et des conversations remplissaient le Centre tous les jours, 
ainsi on se prépare avec des projets et activités débordants à son ouverture pour le premi er semestre 
de 2019.  

Le Centre pour les Pauvres est en train de poursuivre plusieurs lièvres à la fois, pourrait-on 
dire, tant dans ses constructions, comme dans son amélioration de programmes sociaux et structures 

physiques qui continuent. Pour réaliser pleinement ses divers objectifs, le Centre a utilisé à la hâte les 
bâtiments et les installations pour ses activités. Plusieurs de nos programmes sociaux mettent 

l’accent au développement humain et à 
la sensibilisation à l'environnement.  
Unique en son genre, le Centre pour 
les Pauvres est le bras armé des 
Missionnaires du Sacré-Cœur. Car il 
est comme la “force” qui agit en 
réponse aux différents services de la 
congrégation. Et cette réponse est 
centrée sur la gestion de 
l'environnement, le renforcement de 
l'action sociale et l'apostolat des 
médias.  
Le Centre a officiellement ouvert ses 
portes il y a six mois et a reçu un 
accueil enthousiaste de la part de la 
population.  
"Ce qui nous a poussé, en tant que 
MSC, à établir ce Centre pour les 
pauvres, c’est parce que d’abord, [la 
pauvreté], est une question qui 

prévaut aujourd’hui pour notre temps. Ensuite, ce projet s’inscrit aussi à l'appel de notre Pape,  qui 
pense que l'homme trahit Dieu en détruisant l'environnement. Autrement dit, abuser de la terre, 
c'est abuser de nous-mêmes ; protéger et aimer la terre, c'est se protéger et s'aimer soi-même. Nous 
devons donc, voir avec les yeux de la foi, la beauté du plan salvifique de Dieu, en  lien avec  
l'environnement et la dignité de la personne humaine."  

Le P. Richie Gomez, responsable du Centre pour les pauvres. 
 
 Projets 

En général, qu'avez-vous l'intention d'achever ou de démarrer cette année dans le Centre en 
termes de constructions physiques et d'activités/programmes prévus ?  

"Nous devons donc, voir avec les yeux de la foi, la beauté du 

plan salvifique de Dieu, en lien avec  l'environnement et la 

dignité de la personne humaine."  
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Le Centre 
Alors qu'il n'en est qu'à ses débuts, le Centre travaille diligemment à la construction des 

structures physiques, qui deviendront les aménagements de soutien du Centre.  
Le P. Richie a souligné le rôle important des structures à l'intérieur du Centre, pour ne 

citer: "[...] la structure physique du Centre est très importante dans ce sens où nous voulons 
montrer aux gens des styles de vie alternatifs. Il est possible de vivre de manière durable en se 
basant sur des données probantes, tout comme il est possible de suivre simplement la loi de la 
nature. Nous avons besoin de démonstrations concrètes [dans] un cadre ouvert au partage des 
connaissances traditionnelles et durables, qui pourraient bien nous mener à ce nous pouvons 
appeler : une “MEILLEUR PRATIQUE VERTE", à une culture écologique.   

Actuellement, ils sont en train de créer une cuisine en terre. Il s'agit d'une cuisine ouverte 
en briques avec des cuisinières alimentées au biocarburant à partir de leurs résidus de jardin. 
C'est l'une des commodités qui montrent comment la collectivité peut maximiser les ressources 
naturelles sans les épuiser. Le Centre disposera bientôt d'auvents et de chalets d'ombrage adaptés 
aux activités de plein air sur le terrain aménagé. Le hall de formation et les dortoirs sont 
également en cours d'achèvement afin de soutenir pleinement les fonctionnalités de vie dans le 
Centre.  

Cependant, l'effort le plus important sur 
lequel le Centre se concentre est le développement 
de la communauté à partir des enfants ou des 
jeunes et la diffusion lente de son réseau de 
couverture à l'ensemble de la communauté. Le P. 
Richie a expliqué que depuis qu'ils ont ouvert leurs 
portes, ils ont mis sur place des programmes de 
bourses d'études pour les jeunes défavorisés, des 
projets de subsistance pour les vendeurs et une 
formation continue sur la sensibilisation 
environnementale. 

 
Un Style de “ vie-sans-déchets”  
Quoi de plus efficace d’enseigner en donnant l'exemple aux autres ? Les principes sous-

jacents du Centre soulignent que l'éducation permanente formelle et la sensibilisation peuvent 
également être des moyens pour faire progresser la discipline soutenue par la pratique concrète. 
En d'autres termes, être un gardien de l'environnement devrait être à la fois dans l'esprit, le cœur 
et l'action. C'est pourquoi il n'est pas surprenant que les activités du Centre impliquent à la fois 
des activités théoriques comme pratiques.  

Ils ont commencé à faire attention à l'environnement principalement par un mode de vie 
sans déchets, comme en témoignent les séminaires, les ateliers et les campagnes de nettoyage 
comme point de départ. Ils ont eu des campagnes de nettoyage d'estuaires ou de canaux et de 
terrains vagues, des séminaires et ateliers comme le séminaire " Zéro déchet organique ", d'autre 
part.  

Pour mieux mettre en pratique les principes environnementaux du Centre, ils ont 
également mis sur place des équipements d'énergie solaire et de biocarburants utilisant une plus 
grande quantité de leurs résidus de jardin. Pour la consommation d'eau, ils utilisent l'eau de pluie 
par le processus de filtration naturelle.  

Le P. Richie nous a aussi expliqué pourquoi devrions-nous, en prévoyant d’améliorer notre 
vie, en commençer d’abord avec notre environnement. " En donnant au sol ce qui est bénéfique, 
le sol peut nous redonner les fruits et légumes dont nous avons besoin pour notre table [comme] 
le processus de BOKASHI, [qui est un] processus de conservation ou de fermentation des 
aliments [processus] pour atteindre " zéro déchet alimentaire". Cette pratique de gestion des 
aliments a non seulement réduit leurs déchets, mais est aussi une méthode pour développer de 
micro-organismes vivants nécessaires pour garder une meilleure santé.  
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Dans la même interview en ligne, le P. Richie 
partage avec enthousiasme leur espoir de 
reboiser une zone, où ils pourront construire un 
Musée vivant composé d’arbres indigènes avec 
une ferme biologique d’application pratique et 
d'éco-spiritualité dans le cadre de la conception. 
L'objectif du Centre est d'utiliser ce projet 
comme une réponse concrète au défi de Laudato 
Si par notre attention pour la “maison 
commune” et pour la restauration de la flore et 
de la faune indigènes. 
Ces projets environnementaux ne constituent 
que la pointe de l'iceberg puisque beaucoup 
d’autres sont en cours de réalisation dans le 
projet du Centre.  

 
Enfants/Jeunes au Centre  
Les enfants auront toujours une place spéciale au cœur du Centre. En se référant aux 

aspirations de cette branche communautaire sans but lucratif des Missionnaires du Sacré-Cœur, 
elle aspire à être la main secourable des "pauvres, des petits et des marginalisés de la société".  

Le Centre se lance immédiatement dans un programme pour les enfants. Le directeur du 
Centre a révélé qu'il s'occupait d'enfants dont les parents sont en prison à cause de questions de 
drogue. Le Centre s'efforce d'être un allié et une aide pour les enfants dont les parents ne peuvent 
plus être là, afin de sauvegarder leur bien-être moral et spirituel.  

Bientôt, le Centre envisagera d'établir un partenariat avec le gouvernement sur des 
programmes de soins ("After Care") pour les toxicomanes, qui sont en cours de réhabilitation. Le P. 
Richie reconnais que : "ce projet ne progesse pour le moment qu’à petits pas, mais d’une manière 
concrète tout de même. Il prendra de l’ampleur et fleurira grâce à la participation et à la 
générosité de la population".  

 
Le Défis à relever 
Quelles sont les obstacles auxquelles vous devrez faire face ou que vous avez déjà rencontrées 

au cours de vos activités ?  
Face à une telle pléthore de choses à faire, le Centre se trouve certe chargé de défis. "Vous 

savez, penser aux difficultés et aux obstacles en cours de route fait toujours partie de nos soucis. Les 

épreuves et les difficultés vont de pair avec le plaidoyer. Les gens peuvent ne pas être convaincus de 

nos façons de faire, c'est bien. Mais nous ne pouvons pas faire semblant et nous ne pouvons pas 

accélérer la loi de la nature. En fin de compte, nous ne pouvons pas dire "TOUT EST BIEN" quand 

nous savons qu'il y a quelque chose qui ne va pas dans notre corps, dans notre environnement, dans 

la nourriture que nous mangeons, dans la souffrance de la vie des gens - la défense des droits est 

d’abord un mode de vie. Elle définit notre but dans le langage de notre "Passion". La plupart du 

temps, contre toute attente, parce qu'il passe toujours par le processus de l'Etre, pas de l'Instantané, 

il passe par le processus de l'AMOUR, pas de l'UTILISATION, il passe par le processus du SOIN, 

pas du DESTRUCTEUR. Un plaidoyer ne passe jamais au niveau suivant ou supérieur. Il est 

toujours sur le terrain, il opère toujours sur ce qui est fondamental et ce qui est durable. S'il y a 

quelque chose que ce Centre devrait combattre, c'est la voie de la TRANSFORMATION de son cœur 

(Culturelle et Spirituelle)". Le Père Richie a déclaré avoir réfléchi aux problèmes qui pourraient 

peser sur le Centre ainsi de saisir et d’établir déjà pleinement ses objectifs et son but.  
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Succès 

Pouvez-vous nous faire part de quelques réussites 

rencontrées ?  

Dans la vision du Centre, nous redéfinissons d’abord 

le succès là où nous pouvons mettre à l’évidence ce qui n'est 

pas quantifiable ou peut simplement être encadré en noir 

ou en blanc, succès ou échec. Il est prématuré de compter 

ses triomphes. En fait, le P. Richie a dit que compter le 

succès du Centre si tôt n'est pas quelque chose de prolifique 

- cela peut aller à l'encontre de sa productivité et de sa 

motivation. Le principe est très simple, mais stimulant en 

même temps :  

"Nous vivons au jour le jour, rassemblant des 

morceaux brisés de vies et de rêves brisés, reconstruisant des morceaux brisés d'un environnement 

maltraité, guérissant un corps malade, restaurant des relations souillées. Travailler à ce niveau, la 

plupart du temps, est frustrant si vous le considérez dans une perspective basée sur les résultats ou 

les extrants. Nous  croyons plutôt en un style de vie orienté dans un processus. Bon ou mauvais, on 

ne juge pas. Succès ou échec, nous ne comptons pas le coût. Car en fin de compte, notre but c ’est de 

toujours donner LA VIE DANS SA TOTALITÉ."  

 

L'avenir 

Que pouvons-nous attendre du Centre dans les années 

à venir ?  

Le P. Richie envisage un lieu où les activités se 

dérouleront naturellement et spontanément pour 

permettre aux projets de se développer avec des 

résultats sans précédent.  

"Personnellement, je veux vivre "ZERO ATTENTE". 

Parce que plus on s'attarde à des attentes, plus on 

pourrait être frustré. En tant que responsable du Centre pour les Pauvres, je veux toujours 

découvrir et déployer la manière la meilleure de tout : redécouvrir les trésors oubliés de nos 

cultures, faire revivre les chants anciens et la beauté des lieux, restaurer et réparer les identités 

endommagées."  

Nous voudrions un endroit où il y a un grand sens du partage et de la guérison, où les gens 

pourront se sentir encourager afin de susciter de nouvelles découvertes, de nouveaux rêves et de 

nouvelles aspirations.  

En conclusion, le P. Richie a dit : "Le Centre pour les Pauvres pourrait être, espérons-le, un 

lieu où le Royaume de Dieu est présent, comme Jésus l'a proclamé dans les Béatitudes : "Heureux les 

pauvres en esprit car Royaume des Cieux est à eux". 
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